

Des élèves du secondaire II sur la grande scène

Concours Eduki



Laetitia Houlmann

Collaboratrice scientifique de ZEM CES, elle y est responsable de l'enseignement en immersion, des langues étrangères, des écoles de culture générale et de l'éducation à la citoyenneté. Mandatée par la Commission suisse pour l'UNESCO, elle a officié en tant que membre du jury du concours Eduki 2023/2024 pour la catégorie « Action concrète ».

Des initiatives comme le concours Eduki représentent une opportunité de concrétiser l'interdisciplinarité ou l'apprentissage basé sur des projets, et d'améliorer les compétences supra disciplinaires des apprenant·e·s. S'inscrivant parfaitement dans le cadre du projet EVMG (Evolution de la maturité gymnasiale), le concours contribue à renforcer l'intégration des domaines d'enseignement transversaux dans les écoles (RRM/ORM, art. 20) et correspond à bien des égards aux directives sur l'« Engagement pour le bien commun » stipulées dans l'article 23. Plusieurs domaines transversaux mentionnés au chapitre 2 du nouveau Plan d'études cadre

(PEC) y trouvent également leur place: non seulement l'interdisciplinarité et les compétences transversales, mais aussi l'éducation au développement durable et l'éducation à la citoyenneté.

Bien qu'il soit ouvert à tou·te·s les élèves de Suisse âgé·e·s de 4 à 19 ans, les participant·e·s au concours Eduki représentent pour la plupart le degré secondaire II. De fait, cette compétition s'adresse particulièrement à ce groupe-cible qui dispose déjà des connaissances et des compétences nécessaires pour réaliser de manière autonome des projets complexes et supra disciplinaires.



Concours Eduki

Le concours vise à sensibiliser les élèves et leurs enseignant·e·s à l'Agenda 2030 adopté par l'ONU en 2015 et à ses 17 Objectifs de développement durable (ODD). Comme l'expliquent ses organisateur·trice·s: « Le concours Eduki constitue un catalyseur pour la participation démocratique des jeunes, en leur permettant d'exprimer leurs idées et leur créativité ainsi que de présenter des projets répondant aux enjeux globaux de notre époque. »

Le concours récompense des travaux dans trois catégories (action concrète, médias, artistique) et pour trois degrés de scolarité (école primaire, degré secondaire I et degré secondaire II).

Le prochain concours se déroulera au début de l'année scolaire 2025/2026. Abonnez-vous à l'infolettre Eduki pour recevoir toutes les informations nécessaires.



<https://www.eduki.ch/fr/concours-eduki/3061>

Le concours Eduki 2023/2024

La 9e édition du concours était dédiée aux champs d'action du rapport national de la Suisse sur la mise en œuvre de l'Agenda 2030:

- Consommation et production durables (ODD 2, 8 et 12)
- Climat, énergie et biodiversité (ODD 6, 7, 13 et 15)
- Equité des chances et cohésion sociale (ODD 1, 3, 4, 5, 8, 10 et 16)

1889 élèves issus de 15 cantons et de toutes les régions linguistiques de Suisse ont participé au concours. 25 écoles du degré secondaire II étaient représentées. Dans la catégorie « Action concrète », 16 des 25 projets soumis émanaient d'écoles du degré secondaire II. Très différents du point de vue du contenu et de leur forme, les projets ont impressionné le jury non seulement par la grande créativité mais aussi par l'énorme engagement et la motivation dont les jeunes et leurs enseignant·e·s avaient fait preuve.

A titre d'exemples, quelques-uns des projets présentés (ordre aléatoire):

- Création d'un label pour des restaurants durables
- Organisation d'une fête pour renforcer la cohésion sociale entre les classes régulières et les classes d'intégration au sein d'une école genevoise
- Fondation d'entreprises durables dans le cadre du programme YES (fabrication de bonbons au miel ou de sirop à base de fruits inventés)
- Projet participatif visant à assainir la rivière Cassarate à Lugano
- Programme contre les néophytes, des plantes invasives, aux environs d'une ECG de Bâle-Campagne
- Recyclage de déchets biologiques ou de plastique dans les écoles professionnelles
- Nouvel aménagement pour des espaces non écologiques ou peu attrayants dans une école à l'aide de l'intelligence artificielle

La remise des prix au Palais des Nations, siège des Nations Unies, à Genève a constitué le point d'orgue du concours et, pour certain·e·s participant·e·s, un événement clé dans le choix de leurs études ou d'une profession. 600 élèves et enseignant·e·s étaient présent·e·s cette année.

Le lauréat de la catégorie « Action concrète » au degré secondaire II a été le Lycée Blaise-Cendrars, avec son projet « Raviver les braises du vivant ... pour un futur désirable ». Dans le cadre de celui-ci, suite à la terrible tempête qui avait dévasté La Chaux-de-Fond en 2023, des arbres ont été replantés et des actions de développement durable ont été réalisées.

Les inscriptions sont en général ouvertes au début de l'année. Encouragez d'ores et déjà vos élèves à planifier des projets et à les réaliser!